Conflictos, paz y COVID-19



ENERO - FEBRERO 2022

Destacados









ÁFRICA SUBSAHARIANA

ÁFRICA: Las crisis humanitarias siguen afectando a grandes regiones del continente africano.

ÁFRICA: La sexta cumbre UE-AU finaliza con importantes compromisos europeos en materia sanitaria.

ÁFRICA: La OMS anuncia que seis países africanos recibirán tecnología para producir sus propias vacunas.

MEDITERRÁNEO Y ORIENTE MEDIO

ISRAEL-PALESTINA: Amnistía Internacional denuncia el apartheid de Israel contra la población palestina.

MENA: Informe alerta sobre el aumento de la pobreza y la desigualdad en la región norte de África y Oriente Medio a causa de la COVID-19 y crisis previas.

YEMEN: Aumentan significativamente las víctimas civiles del conflicto y se agudiza la crisis humanitaria en un escenario agravado por la pandemia.

MESOAMÉRICA Y REGIÓN ANDINA

AMÉRICA LATINA: La pandemia provoca un incremento de la pobreza y la desigualdad en el continente.

AMÉRICA LATINA: Los efectos socioeconómicos de la pandemia habrían causado un drástico aumento de los flujos migratorios hacia EEUU y México.

MÉXICO: Varios informes advierten sobre el grave incremento de la violencia familiar y contra las mujeres durante la pandemia.

TEMAS GLOBALES

INSEGURIDAD ALIMENTARIA: Naciones Unidas advierte que el impacto de la pandemia ha intensificado la escasez alimentaria.



ÁFRICA: Las crisis humanitarias siguen afectando a grandes regiones del continente africano.

ÁFRICA: La sexta cumbre UE-AU finaliza con importantes compromisos europeos en materia sanitaria.

ÁFRICA: La OMS anuncia que seis países africanos recibirán tecnología para producir sus propias vacunas

ÁFRICA

Las crisis humanitarias siguen afectando a grandes regiones del continente africano

Los efectos combinados de la inestabilidad, los conflictos armados, los fenómenos meteorológicos extremos y el impacto de la pandemia de la COVID-19 siguen contribuyendo a ampliar las crisis humanitarias en varias regiones africanas. Según la ONU, en África Occidental y el Sahel, la inestabilidad y violencia están impactando en la creciente inseguridad alimentaria en la región, afectando a millones de personas. El organismo estima que para el 2022, cuando llegue la temporada de sequía en la región (entre junio y agosto) unos 35,8 millones de personas padecerán inseguridad alimentaria aguda, lo cual representa un aumento alarmante del 24% en comparación al 2020, según la última encuesta de Clasificación de Fase de Seguridad Alimentaria Integrada (IPC) que las agencias humanitarias utilizan para medir los niveles de necesidad. Asimismo, en un estudio publicado por la Comunidad Económica de los Estados de África Occidental (ECOWAS), en asociación con la Oficina Subregional de África Occidental para la Comisión Económica de las Naciones Unidas para África (UNECA) y el Programa Mundial de Alimentos (PMA), se denunció que la pobreza extrema en África Occidental aumentó en casi un 3% en 2020 como consecuencia de la pandemia de COVID-19. El informe destaca los efectos de las medidas destinadas a prevenir la propagación del coronavirus, como el cierre de fronteras, las restricciones de movimiento y la interrupción de las cadenas de suministro, todo lo cual ha deteriorado la situación económica, afectando afectado negativamente a la seguridad alimentaria de la región.

Por otro lado, la región de África Oriental, según el informe sobre las Migraciones en el Mundo 2022 de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), también padece un incremento de las crisis humanitarias debido a los efectos de la violencia armada, los fenómenos meteorológicos extremos —como inundaciones, ciclones, sequías, tormentas—, plagas de

langostas y la pandemia de la COVID-19. Estos factores han afectado los medios de subsistencia en el Cuerno de África y la región de los Grandes Lagos, provocando grandes desplazamientos de personas. El informe señala que la pandemia ha empeorado las condiciones de quienes viven en campos de refugiados y en áreas remotas lejos de las instalaciones de salud del gobierno y que, en muchos casos, las personas migrantes en situación irregular o solicitantes de asilo han quedado excluidos de muchos planes de contención, tratamiento y mitigación de la COVID-19.

- The East African, Armed Conflict, Climate Change Fan Africa's Refugee Crisis, 21 de enero de 2022.
- UN News, 35.8 Million Face Lean Season Food Crisis in West Africa and Sahel, 07 de diciembre de 2021.
- UN News, West Africa: Extreme Poverty Rises Nearly 3 Percent Due to COVID-19, 20 de enero de 2022.

ÁFRICA

La sexta cumbre UE-AU finaliza con importantes compromisos europeos en materia sanitaria

Entre el 17-18 de febrero tiene lugar en Bruselas la sexta Cumbre Unión Europea-Unión Africana en la cual los temas principales de la agenda giraron en torno a la recuperación económica del continente post-COVID-19 y a las políticas sanitarias. En la cumbre, que había sido aplazada dos años debido a la pandemia, los organismos regionales acordaron una "asociación renovada" que incluye la puesta en marcha de una estrategia de inversión europea de 150.000 millones de euros en tres áreas prioritarias: inversión, salud y educación. Este paquete se enmarca dentro de la iniciativa Global Gateway Investment Package europeo, que había sido anunciado una semana antes del inicio de la cumbre por la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leven, en su visita oficial a Senegal país que ocupa la presidencia de la UA— para preparar el encuentro. Esta iniciativa, creada como respuesta a otra impulsada por China en el continente (Belt and Road), busca invertir recursos públicos y privados en proyectos de infraestructura pública y privada en todo el

mundo para 2027. La UE comunicó que las inversiones incluirán un paquete de más de 488 millones para vacunas COVID-19 y su producción; 1,7 mil millones para fortalecer la arquitectura de seguridad de la salud, sistemas farmacéuticos y mejorar el acceso a la atención médica, junto con casi 70 millones para infraestructura de salud y derechos sexuales y reproductivos.

En este marco, la UE se comprometió a asegurar un acceso justo a las vacunas en el continente con una movilización adicional de recursos para la distribución de dosis y la formación de equipos sanitarios africanos. Asimismo, el compromiso europeo incluyó ayudas para el establecimiento de la Agencia Africana de Medicamentos (AMA) para la producción de vacunas y otras medicinas, así como para apoyar la discusión sobre los temas de propiedad intelectual en el marco de la OMC. Este acuerdo busca reducir la enorme dependencia africana de vacunas importadas, ya que, en la actualidad, el continente produce solo el 5% de los medicamentos y el 1% de las vacunas necesarias para cubrir al total de la población africana de 1.200 millones de personas. La UE se comprometió a brindar apoyo para que África pueda producir hasta el 60% de las vacunas que necesita para el año 2040.

- Ainhoa Marín Egoscozábal, ¿Un "new deal" para África? algunas valoraciones de la VI Cumbre UE-Unión Africana, Real Instituto Elcano, 21 de febrero de 2022.
- Reuters, EU Launches Reset with Africa after Pandemic Disruption, 18 de febrero de 2022.
- VOA News, EU Chief Announces \$172 Billion Investment for Africa, 10 de febrero de 2022.

ÁFRICA

La OMS anuncia que seis países africanos recibirán tecnología para producir sus propias vacunas.

La Organización Mundial de la Salud (OMS) anuncia a mediados de febrero que seis países africanos (Egipto, Kenia, Nigeria, Senegal, Sudáfrica y Túnez) recibirán la tecnología necesaria para poder producir sus propias vacunas con ARN mensajero (ARN-m), un paso clave

para acabar con la desigualdad en la vacunación contra la COVID-19. El ARN-m es la tecnología avanzada utilizada por empresas como Pfizer-BioNTech y Moderna para la generación de sus vacunas contra la COVID-19. El proyecto de transferencia de tecnología surgió en 2021 con el objetivo de reducir la enorme dependencia de los países de bajos y medianos ingresos, permitiendo a estos la tecnología necesaria para poder fabricar sus propias vacunas a escala y de acuerdo con los estándares internacionales. En un comunicado, Tedros Adhanom Ghebreyesus, director general de la OMS, afirmó que la mejor manera de abordar las emergencias sanitarias y alcanzar la cobertura universal de salud es aumentando la capacidad de todas las regiones para fabricar los productos de salud que necesitan. Sudáfrica se convirtió en enero en el primer país africano en anunciar la primera vacuna de ARNm contra la COVID-19 diseñada, desarrollada y producida íntegramente en África. La farmacéutica sudafricana responsable, Afrigen Biologics, informó que para lograrlo utilizó la secuencia disponible públicamente de la vacuna ARNm COVID-19 de Moderna Inc, la cual podría probarse en humanos antes de finales de este año.

Únicamente el 11,3% del total de la población africana está vacunada en la actualidad. Matshidiso Moeti, director de la OMS en el continente africano, afirmó que según estimaciones del Banco Mundial la pandemia de la COVID-19 ha empujado a 40 millones de personas a la pobreza extrema en África. Se calcula que cada mes de retraso en el levantamiento de las medidas de contención le cuesta a África 13,8 mil millones de dólares en pérdidas del producto interno bruto. Por ello, Moeti afirmó que África necesita ampliar su capacidad de prevenir, diagnosticar y tratar casos para mitigar las consecuencias a largo plazo de futuras infecciones.

- Al-Jazeera, Africa Transitioning Out of Pandemic Phase of COVID: WHO, 10 de febrero de 2022.
- Reuters, In World First, South Africa's Afrigen Makes mRNA COVID Vaccine Using Moderna Data, 04 de enero de 2022.
- Reuters, Six African Countries to Receive mRNA Vaccine Technology in WHO Project, 18 de febrero de 2022.

MEDITERRÁNEO Y ORIENTE MEDIO



ISRAEL-PALESTINA: Amnistía Internacional denuncia el apartheid de Israel contra la población palestina.

MENA: Informe alerta sobre el aumento de la pobreza y la desigualdad en la región norte de África y Oriente Medio a causa de la COVID-19 y crisis previas.

YEMEN: Aumentan significativamente las víctimas civiles del conflicto y se agudiza la crisis humanitaria en un escenario agravado por la pandemia.

ISRAEL-PALESTINA

Amnistía Internacional denuncia el apartheid de Israel contra la población palestina

La reconocida organización de derechos humanos Amnistía Internacional denuncia que el sistema de opresión y dominación que aplica Israel a la población palestina se ajusta a la definición de apartheid. En un informe de casi 300 páginas elaborado tras cuatro años de investigación, la organización subraya que ya sea en Gaza, Jerusalén Oriental, Cisjordania o en el propio Israel, la población palestina es tratada como un grupo racial inferior y es sistemáticamente privada de derechos. La secretaria general de Amnistía Internacional, Agnès Callamard, destacó que las políticas israelíes de segregación, desposesión y exclusión en todos los territorios bajo su control constituyen claramente un crimen de apartheid. Amnistía Internacional interpeló a EEUU, la UE, Reino Unido y a los países que están en proceso de fortalecer lazos con Israel para que reconozcan que se está cometiendo crimen de apartheid y otras vulneraciones a los derechos humanos de la población palestina y les instó a usar los instrumentos políticos y diplomáticos a su disposición para presionar a Israel y revertir este sistema. El señalamiento de Amnistía Internacional se suma así a las denuncias previas en este sentido por parte de otras destacadas ONG de derechos humanos internacionales, como Human Rights Watch, de entidades israelíes como B'Tselem que denunciaron el apartheid en 2020- y de numerosas organizaciones y voces palestinas que desde hace años vienen denunciando esta situación. El informe alentó una airada respuesta de las autoridades israelíes, que acusaron a Amnistía Internacional de antisemitismo. La Autoridad Palestina, en cambio, celebró la publicación del informe y expresó su esperanza en que este tipo de evidencias abran el camino a una investigación a Israel en la Corte Penal Internacional. Cabe destacar que en los últimos meses Amnistía Internacional y otros grupos de defensa de derechos humanos han alertado que el trato discriminatorio por parte de Israel hacia la población palestina también se observaba en las

políticas de respuesta a la COVID-19 y han recordado sus responsabilidades como potencia ocupante.

- Amnistía Internacional, El apartheid israelí contra la población palestina: un análisis de décadas de opresión y dominación, 1 de febrero de 2022.
- Amnistía Internacional, Negar las vacunas de la COVID-19 a la población palestina pone de manifiesto la discriminación institucionalizada de Israel, 6 de enero de 2021.
- Peter Beaumont, Amnesty International calls Israel's actions against Palestinians apartheid, *The Guardian*, 1 de febrero de 2022.

MENA

Informe alerta sobre el aumento de la pobreza y la desigualdad en la región norte de África y Oriente Medio a causa de la COVID-19 y crisis previas

Un informe del Banco Mundial analiza los impactos de la pandemia en la región Norte de África y Oriente Medio (MENA, por sus siglas en inglés) y alerta sobre las consecuencias económicas de la COVID-19 en esta zona, afectada por una serie de crisis previas. La publicación subraya que la crisis del coronavirus es la cuarta que impacta en la región MENA tras las revueltas contra regímenes autoritarios de la zona en el marco de la llamada Primavera Árabe, el descenso en el precio del petróleo entre 2014 y 2016 y el resurgimiento del movimiento de protesta en varios países de la zona en 2019. La crisis de la COVID-19 ha sido singular por su amplitud y consecuencias a nivel distributivo. Según el informe, desde antes de la pandemia la región MENA ya padecía altas tasas de desempleo, elevados niveles de economía informal, bajas tasas de crecimiento anual, baja participación de las mujeres en la fuerza laboral, inseguridad alimentaria y afectaciones derivadas de conflictos. Si a nivel global se identificaba una dinámica de reducción de la pobreza desde los 1990s, en la región MENA ya se observaba una ralentización en esta tendencia desde antes de la pandemia. Los



niveles de pobreza en MENA se vienen incrementando desde 2013, junto con un importante aumento en la extrema pobreza, que ha pasado de 2,4% a 7,2% entre 2011 y 2018, según los datos del Banco Mundial. Las conclusiones de la investigación sobre el impacto de la COVID-19 sugieren que, en este escenario, el coronavirus ha tenido como consecuencia un aumento sustancial de la pobreza, una mayor desigualdad y la emergencia de un grupo de "nuevos pobres", personas que no se encontraban en esa condición antes de marzo de 2020, pero que han pasado a serlo desde entonces. El informe recalca que la pandemia ha tenido efectos desiguales, afectando de manera desproporcionada a poblaciones pobres y vulnerables, y prevé significativos aumentos en los niveles de pobreza en países como Irán, Iraq y Líbano.

- Gladys López-Acevedo y Johannes Hoogeveen, COVID-19 sets MENA back on poverty, Blog World Bank, 20 de diciembre de 2021.
- World Bank, Distributional Impacts of COVID-19 in the Middle East and North Africa Region, MENA Development Report, 20 de diciembre de 2021.

YEMEN

Aumentan significativamente las víctimas civiles del conflicto y se agudiza la crisis humanitaria en un escenario agravado por la pandemia

La intensificación de la violencia en el conflicto armado en Yemen, en especial desde mediados de enero, provoca un importante número de víctimas civiles, 650 solo en el mes de enero, según Civilian Impact Monitoring Project (CIMP). De este total, más de 230 fallecieron a causa de las hostilidades. El clima de violencia empeoró aún más la situación humanitaria

en el país, en medio de alertas de diversos actores sobre las ingentes necesidades de asistencia y la falta de fondos para cubrirlas. A principios de 2022, OCHA recordaba que tras siete años de conflicto armado de alta intensidad y grave deterioro de la economía, el país afronta una de las peores crisis humanitarias a nivel global y que millones de yemeníes dependen de la ayuda internacional para sobrevivir. Al finalizar 2021 había 20,7 millones de personas necesitadas de asistencia humanitaria o protección, de las cuales 12,1 millones de manera urgente, y había en torno a cuatro millones de personas desplazadas por la violencia en el país. Yemen se encuentra en el cuarto lugar entre los países con mayor desplazamiento interno. Pese a este panorama, dos tercios de los programas de ayuda de Naciones Unidas han cerrado o han visto reducidos debido a la falta de presupuesto. En este escenario, OCHA alertó de que si no se adoptaban medidas urgentes para apoyar los programas de seguridad alimentaria en Yemen, hasta 11 millones de personas podrían situarse en el umbral de la hambruna en los próximos seis meses. A este contexto se suma la extremadamente frágil situación del sistema de salud, tensionada aún más por el contexto de pandemia. Según datos divulgados a comienzos de 2022, solo 50% de las instalaciones de salud del país estaban operativas. Hasta mediados de diciembre se habían reportado unos 10.000 casos de COVID-19, solo en el sur del país, pero las cifras se consideraban lejos de la realidad dada la falta de recursos para hacer pruebas diagnósticas. Tampoco se conocen cifras fiables sobre la situación de la pandemia en el norte del país. Según datos de OCHA, la vacunación solo había alcanzado a un 2% de la población yemení.

- OCHA, Yemen Humanitarian Update, Issue 1 January 2022, 9 de febrero de 2022.
- OCHA, Yemen Situation Report, 11 de enero de 2022.

MESOAMÉRICA Y REGIÓN ANDINA



AMÉRICA LATINA: La pandemia provoca un incremento de la pobreza y la desigualdad en el continente.

AMÉRICA LATINA: Los efectos socioeconómicos de la pandemia habrían causado un drástico aumento de los flujos migratorios hacia EEUU y México.

MÉXICO: Varios informes advierten sobre el grave incremento de la violencia familiar y contra las mujeres durante la pandemia.

AMÉRICA LATINA

La pandemia provoca un incremento de la pobreza y la desigualdad en el continente

El informe de la CEPAL "Panorama Social de América Latina" sostiene que la crisis provocada por la pandemia de la COVID-19 ha provocado que en 2021 la extrema pobreza en América Latina haya aumentado del 13,1% de la población en 2020 al 13,8% en 2021, pasando de 81 a 86 millones de personas. Estas cifras son las más altas de los últimos 27 años. Sin embargo, en el mismo período la tasa de pobreza disminuyó del 33% al 32,1%, pasando de 204 a 201 millones de personas. En Argentina, Colombia y Perú las tasas de pobreza crecieron en un 7% o más; en Chile, Costa Rica, Ecuador y Paraguay estas aumentaron entre 3 y 5 puntos; mientras que en Bolivia, México y República Dominicana se incrementaron en menos de dos puntos. Brasil fue el único país en el que se redujeron tanto la pobreza (1,8%) como la extrema pobreza (0,7%). El informe también señala que América Latina fue una de las regiones del mundo con mayor afectación económica y sanitaria de la pandemia, con 55,7 millones de contagios, casi 1,5 millones de muertes y una reducción del PIB en 2020 de 6,8%, la más alta en los últimos 120 años. Según la directora de la CEPAL, el incremento de la pobreza extrema se explica principalmente porque las transferencias de ingresos de emergencia que no se compensaron con el incremento de los ingresos por trabajo. Así, las ayudas sociales en el continente pasaron de 89.000 en 2020 a casi la mitad: 45.271 millones en 2021. Finalmente, la CEPAL también advirtió sobre el incremento de la desigualdad, rompiendo la tendencia de disminución que se observaba desde 2002. Concretamente, el coeficiente de Gini en la región se incrementó en un 0,7%. Aunque la desigualdad se redujo en países como República Dominicana, Brasil, Paraguay, México y Costa Rica, se incrementó en Perú, Chile, El Salvador, Bolivia o Colombia.

- CEPAL, Panorama Social de América Latina 2021, enero de 2022.
- Imelda Varela, Pobreza extrema en América Latina se dispara a niveles no vistos en casi 30 años:

- Cepal, Bloomberg, 27 de enero de 2022.
- Swissinfo, Pobreza extrema en Latinoamérica sube a 13,8 % en 2021 pese a ayudas sociales, 22 de enero de 2022.

AMÉRICA LATINA

Los efectos socioeconómicos de la pandemia habrían causado un drástico aumento de los flujos migratorios hacia EEUU y México

ACNUR señala que las consecuencias de la pandemia de la COVID-19, así como otros fenómenos como la violencia, las amenazas, la extorsión, el reclutamiento por parte de las llamadas maras, el cambio climático o la precariedad económica y laboral han provocado una oleada migratoria sin precedentes en la región, especialmente en México y Centroamérica, de donde habrían huido casi un millón de personas en un año. En el año fiscal 2021 (entre octubre de 2020 y septiembre de 2021) las autoridades estadounidenses detuvieron a más de 1,7 millones de personas en la frontera entre EEUU y México, el triple del promedio de los arrestos entre 2012 y 2020. Según datos publicados por The Washington Post, aproximadamente 608.000 personas de nacionalidad mexicana fueron detenidas, seguidas de personas provenientes de Centroamérica -309.000 de Honduras, 279.000 de Guatemala y 96.000 de El Salvador-, y de 367.000 personas procedentes de otros países de América Latina (como Venezuela o Haití). Entre octubre de 2020 y septiembre 2021 el Gobierno de EEUU acogió en albergues a 122.000 menores no acompañados, un incremento importante respecto de los 69.000 que acogió el año anterior. Del mismo modo, según datos oficiales, en el año fiscal 2021 murieron 557 personas en la frontera entre México y EEUU (la mayoría por deshidratación), un incremento importante respecto de las 254 y 300 personas fallecidas los años 2020 y 2019 respectivamente.

Por otra parte, la Comisión Mexicana de Ayuda al Refugiado señaló que en los primeros once meses de 2021 más de 123.000 personas solicitaron asilo en México, aproximadamente el doble que en 2019,

MESOAMÉRICA Y REGIÓN ANDINA



año en el que estas ya se habían multiplicado por 10 respecto del año 2018. Según algunas fuentes periodísticas, la mayor parte de personas que emigran en dirección al norte tratan de llegar a EEUU, pero muchas de las que no lo consiguen consideran a México como su mejor segunda opción. Del mismo modo, en 2021 las autoridades mexicanas detuvieron a 228.115 personas indocumentadas, el triple que el año anterior, y deportaron 82.627 migrantes, la cifra más alta en 15 años.

- Javier Villaverde, La inmigración irregular hacia Estados Unidos bate récords en 2021, La Razón, 28 de diciembre de 2021.
- Luis Pablo Beauregard, La migración rompe todos los récords en Estados Unidos en los primeros meses de la Administración Biden, El País, 20 de octubre de 2021.
- Naciones Unidas, Migración en 2021: Aumenta el número de refugiados y migrantes pese a las restricciones de viaje, 28 de diciembre de 2021.

MÉXICO

Varios informes advierten sobre el grave incremento de la violencia familiar y contra las mujeres durante la pandemia

Un informe advierte que el delito de violencia familiar en México se incrementó en más de un 20% en los tres últimos años, pasando de 210.188 denuncias en 2019 a 253.739 denuncias en 2021. Así, desde marzo de 2020 a noviembre de 2021, en México se registraron 420.363 delitos de violencia familiar. Según el informe

Incidencia Delictiva del Fuero Común a partir de datos oficiales presentados en fiscalías estatales y recopilados por el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, en 2021 el incremento respecto del año anterior fue del 15,3%, mientras que en 2020 había sido del 4,6% respecto de 2019. Según dicho informe, el incremento de dicho delito coincidió con la expansión de la pandemia. En la misma línea, según el informe "Violencia doméstica durante la COVID-19", durante los primeros 100 días de confinamiento por la COVID-19 las llamadas al 911 por violencia contra las mujeres en México aumentaron alrededor de 20% y la atención en las instancias estatales y municipales creció entre 20 y 30%. Por su parte, de acuerdo con la Red Nacional de Refugios en México, en los dos meses de cuarentena en 2020 se incrementaron las atenciones brindadas en casos de violencia contra las mujeres en más de un 70% en comparación con el mismo periodo en 2019. Según ONU Mujeres, durante la pandemia por la COVID-19 las mujeres sufrieron un impacto desproporcionado por la inestabilidad económica, la presión extrema en los sistemas de salud y la interrupción profunda en la vida diaria. Según dicho organismo de Naciones Unidas, antes de la pandemia una de cada tres mujeres en todo el mundo había experimentado episodios de violencia dentro de sus hogares, pero a raíz del confinamiento por la pandemia este problema se intensificó notablemente.

- David Vicenteño, Violencia familiar crece 20.7 por ciento en México; balance de tres años, Excelsior, 25 de enero de 2022.
- Eleazar Demesa, Violencia familiar aumenta en México 20.7% durante la pandemia de COVID-19, La Verdad, 23 de enero de 2022.

INSEGURIDAD ALIMENTARIA: Naciones Unidas advierte que el impacto de la pandemia ha intensificado la escasez alimentaria.

INSEGURIDAD ALIMENTARIA

Naciones Unidas advierte que el impacto de la pandemia ha intensificado la escasez alimentaria

Un informe de varias agencias de Naciones Unidas como la FAO el PMA advierte que la escasez e inseguridad alimentaria se incrementarán notablemente en el período entre febrero y mayo de 2022, en parte por los impactos económicos de la pandemia de la COVID-19, así como por las bajas tasas de vacunación en países de bajos ingresos. En este sentido, la FAO y el PMA emitieron una alerta temprana para la acción humanitaria urgente en 20 contextos críticos donde es probable que parte de la población enfrente un deterioro de la inseguridad alimentaria aguda en los próximos meses que pueda en peligro su sustento vida e incluso su vida. Aun cuando países como Corea del Norte o Venezuela no están incluidos en dicha alerta por falta de datos, ambas agencias de la ONU advierten que Etiopía, Nigeria, Sudán del Sur y Yemen permanecen en el nivel más alto de alerta, mientras que países como Afganistán, República Centroafricana, República Democrática del Congo, Haití, Honduras, Sudán y Siria se consideran "países preocupantes" debido a que ya presentan altas tasas de desnutrición y estas se pueden incrementar notablemente hasta el mes de mayo. A modo de ejemplo, en Colombia se estima que unos 7,3 millones de personas necesitan algún tipo de ayuda para comer, mientras que un 64% de las personas venezolanas residentes en Colombia no tienen garantizada la alimentación. Además, el informe advirtió de que el acceso humanitario se deterioró en la segunda mitad de 2021 y es probable que empeore significativamente en las zonas afectadas por el conflicto.

En Haití, actualmente hay 4,3 millones de personas que necesitan ayuda y se estima que en los siguientes meses la situación se deteriorare más hasta alcanzar a los 4,6 millones de personas, más de un millón de las cuales se encuentran en situación de emergencia. En Honduras, por ejemplo, más de 3,3 millones de personas (el 35% de la población) necesitan ayuda y hay 600.000 personas en situación de emergencia.

Ya en el "Informe mundial sobre crisis alimentarias", publicado en septiembre de 2021, se estimaba que 161 millones de personas padecían escasez alimentaria. Cabe señalar que dicha cifra no incluía datos de 13 países y territorios que fueron considerados como como crisis alimentarias en 2020, como por ejemplo en Siria, donde se registraron 12,4 millones de personas en situación de inseguridad alimentaria aguda. A pesar de que la falta de datos impide una radiografía completa sobre la inseguridad alimentaria en el mundo, se calcula que el número de personas en situación de inseguridad alimentaria en 2021 se incrementó en seis millones respecto del 2020, año en que esta va había aumentado en unos 20 millones de personas en comparación con 2019. Finalmente, cabe destacar que según Naciones Unidas hay más de 43 millones de personas en 38 países de todo el mundo en riesgo de padecer una hambruna (o condiciones similares a la hambruna) y que requieren asistencia inmediata para salvaguardar su salud y la vida.

- IPS, Colombia, Haití y Honduras son focos de hambre en la región, 28 de enero de 2022.
- FAO y PMA, Hunger Hotspots FAO-WFP early warnings on acute food insecurity, enero de 2022.



Esta publicación está sujeta a una licencia de Creative Commons. Se permite la reproducción total o parcial, la distribución y la comunicación pública de la obra, siempre que no sea con fines comerciales, y siempre que se reconozca la autoría de la obra original. No se permite la creación de obras derivadas.

El observatorio online bimensual sobre COVID-19, conflictividad armada y construcción de paz pone especial atención a las regiones prioritarias para la Agència Catalana de Cooperació al Desenvolupament (ACCD) en línea con su plan director (2019-2022). El contenido de esta publicación es responsabilidad exclusiva de la Escola de Cultura de Pau y no refleja la opinión de la ACCD ni de la Generalitat de Catalunya.





Escola de Cultura de Pau

Parc de Recerca, Edifici MRA, Universitat Autònoma de Barcelona 08193 Bellaterra (España) +34 93 586 88 42 pr.conflictes.escolapau@uab.cat escolapau.uab.cat

Con el apoyo de:





